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齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 刘雨涵

隔壁碎嘴邻居

自己到底“红”了没？冉高鸣没
怎么感觉出来，但是他可以肯定，

“假发片红了”。现在出门吃饭摘口
罩的时候，他经常会被人认出来，
大部分人都会打趣地问一句———

“今天有没有戴假发片啊？”
在《奇葩说》第七季车轮战的

开杠环节，因为大幅度调动肢体语
言的激情式辩论，冉高鸣的假发片
掉了，他用一句“灵感来了”迅速将
尴尬现场变成自己的主场。如果说

“假发片”只是一次抓马的意外圈
粉，后续一场场稳扎稳打的辩论，
才是冉高鸣用实力为自己圈粉。网
友说，“冉高鸣每次都把气氛拉满
不说，还能言之有物！”“这是让我
二倍速改一倍速的男人”……假发
片小王子、行走的歇后语大全、《奇
葩说》氛围组选手，这几个标签让
冉高鸣在这季的《奇葩说》中立于
人气高位。

冉高鸣也没有想到自己会靠
着歇后语这门民间手艺起家。“癞
蛤蟆打哈欠——— 好大的口气”“光
着腚拉磨——— 转着圈丢人”“白骨
精放屁——— 满满妖气”……几句自
创的歇后语成为冉高鸣辩论中的
神来之笔，而他确实也拿着一本

《新华歇后语词典》专门研究过。
“我看到淘宝上有买家对这本词典
提问说，‘看了之后能不能像冉高
鸣一样张口就来？’我想说确实是
不能。其实里面很多歇后语并没有
那么好笑，只是我不断把它修改得
更符合大家的笑点。”

在这一季《奇葩说》之前，有人
说冉高鸣的辩论风格像肖骁，有人
说像傅首尔，这一季，没有人再说
他像谁了。“我觉得‘俗’就是我的
风格，我要给大家一种隔壁碎嘴邻
居的那种感觉。”他深知自己永远
不可能成为黄执中那样的辩手去
跟观众传道授业解惑，“我心中的
《奇葩说》就是一档综艺节目，所以

我希望能够让大家多开心，
然后在开心的时候

也有点道理就可
以了。”

《奇葩说》
是一档需要选
手强输出的节
目，为此冉高
鸣将此前 2 0
多 年 的 生 平
经历和各种
积攒的金句
整理成一个
文档存在电
脑 里 ，以 备
随时调取素
材 。上 一 季
《 奇 葩 说 》
中，冉高鸣
讲述的“喷
火”打工经
历 成 为 大
家 对 他 的
记忆点，一
段 辛 酸 经
历 让 他 用
玩 笑 化 解
了。这一季
中，全职爸
爸辩题没法
让冉高鸣再
调 用生活经
历储备，他就
到朋友家里去

当了一天“实习爸爸”：变身专职司
机接送孩子上辅导班，为孩子准备
营 养 三 餐 ，收 拾 碗 筷 ，辅 导 作
业……

“每次写辩题我都会有无话可
讲的感觉，但是熬着熬着就有了。
我觉得真的是天无绝人之路，只要
你努力，没有什么事是做不下来
的。你有多想要，就会有多大的动
力。当然，做得好不好跟天赋相关，
但是能不能完成，就看你下不下功
夫了。”

和《奇葩说》“杠”上了

冉高鸣是《奇葩说》上著名的
“钉子户”，曾经参加过五次海选，
从“爱用钢笔的阳光男孩”变成了

“爱用眉笔的彩妆男孩”。节目组还
拿他被淘汰的次数去安慰那些一
蹶不振的选手。对于《奇葩说》，冉
高鸣可以说是钟情，也可以说是较
劲，冉高鸣对《奇葩说》有一种“杠”
上了的心态。“当你被一个项目折
磨了那么多次之后，你就会有一种
必须跟它杠到底的心态，我就不信
我做不来这个事。中间我也怀疑过
自己的能力，但是从来没有怀疑过
要不要继续下去。”

《奇葩说》第一季时，正在上大
二的冉高鸣去参加海选，当时被马
东当面“劝退”，让他再历练两年。
两年后的《奇葩大会》，冉高鸣带着
更多的历练想要突出重围，马东对
他说，“我觉得你好像还再需要两
年。”到了《奇葩说》第七季，冉高鸣
终于可以轻松自如地与对手和导
师谈笑风生、嬉笑怒骂了。

这些年来，《奇葩说》在某种意
义上已经成为冉高鸣人生的一个
坐标系，回看来路，他觉得自己最
大的变化是心态的成长。“第一季
参加时是无所谓的态度，后来这个
节目火了，我就很后悔没有抓住这
么好的一个机会。所以第四季去的
时候会觉得凭什么拒绝我？而没有
审视过自己到底有没有资格匹配
这个舞台。后来我去做了更多的事
情去积累自己，现在依然还是很想

‘要’，但是‘要’的心态不一样了。
现在会多看看自己，而不是觉得对
方眼光不行。”

上周的《奇葩说》刚刚讨论了
“二十岁一夜成名”的话题，年轻人
对于成功的渴望和焦虑，曾经困扰
着冉高鸣，如今也依旧萦绕着他，
不过他已经学会了与这个问题和
解。“谁不希望可以快速成功？我觉
得中年人所谓的不希望，是因为他
们已经没有机会了。”对于由这种
渴望所带来的焦虑感，冉高鸣觉得
是正常的。“焦虑本身没有问题，但
是如果你只有焦虑而没有能力，就
有问题了。比如我经常会收到很多
私信，问颜值焦虑怎么办？身材焦
虑怎么办？我一般都会反问，你有
为改变糟糕的现状而做出过努力
吗？大多数年轻人都是收藏了健身
视频就当是练过了，很贵的美容仪
买了就当是用过了，书籍加进购物
车就当是读过了。如果你有焦虑的
话，那可能是你的成长机会，去尝
试改变现状才比较重要。”

冉高鸣自认不是天赋型选手。
“我是需要花很长时间去做准备的
人，一般拿到辩题之后我在这十几
天之内不太会接受其他工作，就一
直埋头把稿子写完，而且我永远都
是改稿子能改到上场之前。对于自
己的表演我也从来没有特别满意
的时候，每次演完了之后都觉得还
可以演得更好一些，这里声音要大
一点或小一点，这个表情应该控制
得更好一点。”即使是妆发造型，冉

高鸣也要力求成为“精致boy”。“节
目组的人都知道，女生10点化妆，
男生11点化妆，冉高鸣9点30分化
妆。”在他看来，如果辩论不如别
人，那就让妆容比别人更加精致，

“总得有一个在这个台上比别人强
的东西来撑住自己的自信。”

闲不下来的人

“你是属于那种无法让自己闲
下来的人吗？”一个问题还没问完，
冉高鸣已经抢先作答，“是，是的。”

“停下来的话会担心害怕什么呢？”
“我会担心没有进步，我觉得没有
进步对年轻人来讲是比较可怕的
一件事情。”

小学的时候，冉高鸣就赚到了
人生中的第一桶金。由于学过钢
琴，会听歌识谱，他就把周杰伦、林
俊杰歌的谱子卖给同学，一块钱一
张，还约定不能复印，那回挣了400
多块，这笔钱至今还压在他的钢琴
下。

看着如今的冉高鸣身材高挑
瘦削地出现在镜头前，很难想象他
在大学一年级之前一直是个胖子，
最胖时体重200多斤。

考上中国传媒大学播音主持
专业之后，因为大学老师的一句

“你这个体型是找不到工作的”，冉
高鸣开始拼命减肥。他知道以自己
的声音和长相，不适合字正腔圆地
主持新闻节目或是电视晚会，于是
从大二开始，他开始频繁地去参加
各类语言类节目。获得过“全国大
学生主持人大赛北京赛区”的冠
军，参加《我是演说家》，签约湖南
卫视当过唱跳男团……当然最多
的还是和《奇葩说》“开了杠”，几番
失意之后，他继续读研究生、到四
川支教、在公园兼职“喷火”和当驯
兽师……“我可以吃苦，但是我必
须让吃苦有意义。我不能闲着，我
必须让我自己一直感觉在变得比
昨天更好。”

“ 悄 悄 工 作 ，然 后 惊 艳 我
妈”……妈妈是冉高鸣在节目和采
访中经常会提到的人，从小跟妈妈
一起生活的冉高鸣，与母亲一直以
朋友般的关系相处。“我妈对我是
一种比较平等的教育方式，我妈工
作比较忙，没有那么多心思管我，
但是我们交流很多。从初中开始我
妈就会跟我谈心，她会跟我聊一些
她生活或者工作当中的事，甚至会
请教我一些问题，我们在精神层面
是平等的。等到我上大学之后，我
们两个人在物质和精神层面就是
双平等了，我觉得这让我很早就形
成了比较独立的人格，而不是巨婴
或者妈宝的心态。”

《奇葩说》让冉高鸣有了辩手这
样一个身份，如果没有出现过这样的
节目，冉高鸣会成为什么样的人呢？

“我觉得《奇葩说》对我来讲就是让我
获得了一个平台，被更多的人看到。
它只是一个很好的工作机会，没有它
的话，我也会有其他的工作机会。但
是做其他节目大多数时候我只是一
个工具人，我要完成节目流程当中的
某一个环节。而《奇葩说》可以让我只
做我自己，这5分钟的时间大家只能
听我讲我想说的话，这是我要感谢

《奇葩说》的地方。”
一路挺进到现在都保持高人

气，有信心冲击这一季《奇葩说》的
冠军吗？冉高鸣倒是没有过这个想
法。“我只希望每一期都能够让大
家看到我这个人表现得还不错，我
觉得拿到了那个位置之后，就被太
多的眼睛关注了，还是有点危险
的。我还是想安安心心、踏踏实实
地干活工作。”

五战《奇葩说》，终成话题C位

冉高鸣：愉快开杠

冉高鸣是
“老奇葩”了，他
五次参加《奇葩
说》海选，直到上
一季才算崭露头
角。而在这一季

《奇葩说》中，冉
高鸣终于大放异
彩。不论是“假发
片掉了”的戏剧
性，还是“孩子很
贵，我们不配”的
金句，抑或是“歇
后语小王子”的
人设，连续喜提
微博热搜，使得
冉高鸣成为《奇
葩说》第七季中
话题度C位的选
手。近日，冉高鸣
接 受 了 齐 鲁 晚
报·齐鲁壹点记
者的专访。


	A07-PDF 版面

